
Orthographe lexicale 
Les accents 

 
 
 

Les accents sur la voyelle « e » 
 L’accentuation de la voyelle « e » en modifie la prononciation. Ainsi : 

- Un accent grave (è) ou un accent circonflexe donne le son [ɛ] 
- Un accent aigu (é) donne le son [e] 

 

 Attention, dans certains cas il n’est pas nécessaire d’accentuer la voyelle « e » pour qu’elle se 
lise [ɛ] ou [e]. Il faut retenir que l’on ne met pas d’accent sur un « e » : 
 
- Lorsqu’il est au début ou à l’intérieur d’un mot et qu’il est suivi de deux consonnes, la 

seconde n’étant ni h, ni l, ni r. 
Ex : perte, respecter… Mais une sèche, un siècle, un mètre… 

- Lorsqu’il est suivi d’une consonne double. 
Ex : dessert, mettre, jette… 

- Lorsqu’il est en fin de mot et qu’il est suivi d’un « t ». 
Ex : poignet. 

- Lorsqu’il est en fin de mot et qu’il est suivi d’une consonne que l’on entend. 
Ex : hiver, audiovisuel… 

- Lorsqu’il est suivi d’un -x. 
Ex : exact, vexer, index… 

 
 
 

Les accents sur les voyelles a, i, o et u 
 

 Les voyelles a, i, o et u portent parfois un accent circonflexe. 
Ex : châle, île, hôte, mûre… 
 

 La voyelle « a » porte un accent grave dans les mots à, çà et là. 
 

 La voyelle « u » porte un accent grave uniquement dans le mot où. 
 

 
 
NOTA BENE 
 
Les accents peuvent apporter une information sur le mot. 
Ils permettent de différencier, à l’écrit, des homonymes : à ≠ a ; dès ≠ des… 
L’accent circonflexe peut indiquer qu’une lettre a disparu (lettre que l’on retrouve parfois dans un 
mot de la même famille) : fenêtre (autrefois fenestre) ; un hôpital (autrefois hospital), île (autrefois 
isle). 


